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「說到對母校百年校慶的感言，我想就只有「飲水思源」這四個字，最能貼切表

達。怎麼說呢?你看交大的校友，從早期四處奔走促使交大在台復校，到最近踴躍捐

錢興建新的圖書館一浩然圖書資訊中心，總是有錢出錢，有力出力 o J 上海交大鐵道

管理系二十級的程忠元教授，如今雖已年逾九十，身體仍非常硬朗，說起話來，非常

地盤鏘有力 o I IF 飲水思源dJ '這是我們交大人的傳統，絕不能忘記。」程教授再次

強調。

欣逢母校百週年校慶，程教授特別提到當年參加校慶的情形 r我在上海交大念

書的時候，當時的校長為無錫碩儒唐文治先生，每逢校慶時，輒舉行慶祝典禮。」程

教授接著說 I有一件事最令人印象深刻。當時畢業校友服務於京灑杭鐵路工作者，

嘗於校園內鋪設小鐵軌，將小火車及小客車乘載返校校友及眷屬共同遊覽、巡迴新舊

校區各項建築，以誌慶祝。附近居民亦都來校觀賞，與民共樂，亦一盛舉也。 J I在

學校裡鋪鐵軌、坐火車? J 看到我一副不可思議的樣子，程教授笑著解釋說 I當時

上海交大好新舊兩校區，面積非常大，而且當時我們許多畢業校友任職於鐵道部，這

也算是交大人的一個小小的特權吧! J

民國二十年畢業後，程教授先後服務於京爐、福杭甫、道清、呼海、平緩等鐵銘

，及交通部路政司會計處及設計委員會工作，而後分別在北京交大和新竹交大任教，

再次回到母校，經歷過許多次的校慶，程教授不好意思地說 I當了教授，之後，反而

對校慶沒有什麼感覺，沒有特別去注意那些慶祝活動。」所謂的「校慶」應該是為了

慶祝學校又往前邁進了一步，雖然教授對那些慶祝活動沒有什麼具體印象，但他卻注

意到7使學校進步的原因。他說 I我們交大及交大人之所以優秀，是因為做事非常

認真談到交大，程教授總是興致勃勃地述說。「在學校時念書認真，就學得確實

;在外面工作認真，當然就做得好。」他說 I不管是在大陸或台灣，能考進我們交

大的學生當然聰明，又加上實實在在的個性，做事當然會成功。」程教授更進一步分

析交大人成功的原因 I還有一點是不能忘記的，那就是交大人對自己的期許，也就

是「交大精神dJ C J

仟麼是「交大精神」呢?。在教授以前寫的 i 交通大學與我國經濟建設一(編按

:見友聲243-245期)一文中，引唐文治校長的話 I :r余所望於後來者，陸在諸問學

敦品勵行，光揚校譽。往者余嘗有言，世界無論如何震撼，吾'L必須定靜。」又曰『

陽明之敦，一點良知，萬古不昧，操而存之，保而養之，救心救身，救國救世之道胥

括於斯矣。切望諸同學篤守斯旨，身體力行，他日均成國家棟樑之選，令聞令望、炳
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耀寰區，肢予望之矣。dI J 程教授下結論說 I這就是『交大精神』的根本做示。」

「敦品勵行，光揚校譽 J 近百人瑞實實在的教誨，在百年校慶的今天看來，

豈不更有意義?

程忠元教授全家福。後立者為其女兒及女婿。
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